

– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 85 | Segunda época

Julio 2022

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Agustina Romero, Nastasia Barceló, Maikel Núñez y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OP-EU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy

SUMÁRIO

Principales noticias del mes:

Culmina el estudio de factibilidad por TLC Uruguay-China	3
Lacalle en cumbre del Mercosur. Nuevos cruces por TLC con China.	4

Asuntos bilaterales:

Región

Lacalle Pou retorna de su visita a Colombia	5
Paraguay reitera queja a Uruguay por refugios concedidos	5

Mundo

Lacalle Pou dialoga con su par ucraniano, Volodimir Zelenski	5
Vicepresidenta Argimón viaja a Ucrania y Rusia en misión de la UIP	6
Corea del Sur habilita nuevos cortes bovinos Uruguayos	6
Israel habilita la importación de arándanos desde Uruguay	6

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Avances en Acuerdo de Protección de Inversiones con Turquía	6
---	---

Comunicados de prensa	7
------------------------------	----------

PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

CULMINA EL ESTUDIO DE FACTIBILIDAD POR TLC URUGUAY-CHINA

El presidente Luis Lacalle Pou, acompañado por el ministro y la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Francisco Bustillo y Carolina Ache, **informó en conferencia de prensa que culminó el estudio de factibilidad del TLC con China**, lo que da paso al inicio de las negociaciones formales. Lacalle dijo “lo vemos de un punto de vista netamente comercial, que no trae otra obligación que la que se suscribe en un Tratado de Libre Comercio” (Montevideo Portal—13/07/2022). Lacalle Pou afirmó también que este es un tratado de libre comercio (TLC) de última generación y abarcativo, que se avanzó tomando en cuenta las conveniencias nacionales y que habrá instancias de diálogo con representantes de la industria, el comercio, la ciencia y la tecnología. Poco después el Ministerio de Comercio de China hizo un anuncio similar, destacando que ahora ambos países “discutirán la promoción del próximo paso de la cooperación de libre comercio” (El País - 14/07/2022), al tiempo que reiteraba la disposición a negociar con los demás países del Mercosur.

Días después del anuncio **visitó Uruguay el director general para América Latina y el Caribe del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Cai Wei**. En reunión con Bustillo abordaron detalles sobre el camino a recorrer para arribar a la firma de un TLC. Luego, en conferencia de prensa, un representante de la delegación del país asiático señaló que “la parte china está abierta a la cooperación tanto con el Mercosur en su conjunto, como con un país miembro en particular” (Montevideo Portal—25/07/2022). Agregó que China es partidaria del libre comercio, pero destacó que una de las premisas es “la no interferencia en los asuntos internos del Mercosur”, concluyendo que “Esperamos que las partes del Mercosur puedan negociar de manera amistosa entre sí a fin de crear un mejor entorno para la cooperación de libre comercio chino-uruguay” (La Diaria - 26/07/2022). Por su parte, consultado sobre eventuales resistencias de los socios del Mercosur, Bustillo dijo que Uruguay seguirá negociando y que prevé “que en algún momento el resto de los países miembros del Mercosur se van a sumar en esas negociaciones” (La Diaria - 26/07/2022), destacando en especial el interés expresado por el presidente argentino Alberto Fernández durante la última Cumbre del Mercosur. Durante su visita, Cai Wei anunció que China invitaba a Lacalle a una visita oficial.

Luego del encuentro con Bustillo, la delegación china se trasladó al Palacio Legislativo, donde mantuvo una reunión con el Grupo de Amistad Interparlamentario China-Uruguay. Luego de la misma, **legisladores de la oposición (Frente Amplio) reclamaron conocer el estudio de factibilidad** (cuyo contenido es reservado) para poder evaluar de mejor forma la conveniencia del TLC con China. Cabildo Abierto (CA, segundo socio de la coalición de gobierno) se sumó a los reclamos de la oposición en relación a la difusión de los contenidos del estudio de factibilidad y los aspectos negociados hasta el momento. En el mismo sentido, previo a la Cumbre del Mercosur, el senador y líder de CA, Guido Manini Ríos, dijo que “no puede ser que un TLC genere nuestra ruptura con el Mercosur” (El País - 19/07/2022).

A nivel de sociedad civil, el presidente de la Cámara de Industrias del Uruguay, Alfredo Antía, reclamó mayor participación en las negociaciones y reclamó que el TLC con China sea una “política de Estado”; mientras el presidente de la central única sindical Pit-CNT, Marcelo Abdala, dijo que la central es muy crítica sobre el tratado, destacando que “En nuestra visión el conjunto de sectores productivos que se salen de los agronegocios -que

son los malla oro beneficiados por las políticas que aplica el gobierno- tendrían muchísimos más perjuicios que oportunidades” (El País - 15/08/2022).

(El País - 15/07/2022; La Diaria - 25/07/2022; La Diaria - 26/07/2022; Montevideo Portal—13/07/2022; Montevideo Portal—25/07/2022; Presidencia—13/07/2022; El País - 19/07/2022).

LACALLE EN CUMBRE DEL MERCOSUR. NUEVOS CRUCES POR TLC CON CHINA.

El presidente Lacalle Pou viajó a Paraguay para asistir a la Cumbre del Mercosur. En la ocasión, **Lacalle mantuvo un nuevo cruce con el presidente argentino Alberto Fernández** en relación a la decisión uruguaya de avanzar en un TLC con China (oposición secundada por Paraguay). Tras la oratoria de Fernández (crítica sobre la negociación individual de Uruguay y en la que abrió la posibilidad a una negociación colectiva), Lacalle respondió varios planteos críticos del presidente argentino.

En su intervención, Lacalle dijo que “lo primero que pretendemos hacer es hablar con los socios del Mercosur, es ir todos juntos. Uruguay no se va a amputar [la oportunidad], porque le asiste el derecho y además el interés colectivo (...) si podemos con los socios mejor. Y, por eso, **finalizada esta etapa, hablaremos con los socios y los invitaremos a sumarse, ahí sí, a ser un bloque con más potencia negociadora.** Pero si no, el Uruguay va a avanzar. Insisto, tenemos la tranquilidad de que esto ni vulnera, ni erosiona ni quiebra nuestra organización” (Montevideo Portal—20/07/2022). Además, Lacalle aludió al insistente planteo de Fernández sobre la necesidad de “protegernos” como bloque, afirmando que “No me cabe la menor duda de que la mejor manera de proteger a mi nación, a mi pueblo, es abriéndome al mundo, y por eso los pasos que toma Uruguay, que pide ser entendido y comprendido por el Mercosur” (La Diaria - 21/07/2022).

Por otro lado, en su intervención, el presidente **Lacalle Pou también se refirió a otros temas de la agenda regional.** Celebró el acuerdo entre el Mercosur y la República de Singapur, y manifestó ansiedad por el escaso avance con la Unión Europea. El mandatario también se refirió a las relaciones bilaterales entre los países del Mercosur: con Argentina, refirió al cuidado y monitoreo de los cursos de agua, al “sueño” del puente Bella Unión-Monte Caseros, a la venta de energía, entre otros. Con Brasil, comentó sobre el acuerdo de zonas francas, el acompañamiento al Arancel Externo Común, y el avance en la obra de navegabilidad de las lagunas, etc. Finalmente, sobre Paraguay, Lacalle dijo que tenemos geopolíticamente temas que nos complementan, y que Uruguay tiene el sueño de ser la salida al mar de Paraguay.

En su intervención en la reunión de ministros de Relaciones Exteriores, el Canciller Francisco **Bustillo resaltó la necesidad de modernizar el funcionamiento interno y el relacionamiento externo del bloque.** Además, insistió en que **Uruguay no puede asumir el costo del arancel externo común elevado en el mundo,** salvo que se obtengan beneficios reales en dos cuestiones vitales: el acceso consolidado y sin restricciones al mercado ampliado y una mayor injerencia en la negociación con terceros Estados. El secretario de Estado también sostuvo que el bloque regional debe consolidar una agenda exterior ambiciosa, que permita negociar acuerdos con actores relevantes del comercio internacional.

Al finalizar la cumbre, el gobierno de **Uruguay resolvió no firmar la declaración final de la Cumbre,** debido a que la declaración no incluyó una mención a la “modernización” o “flexibilización” del bloque. Es la cuarta vez consecutiva que no hay un comunicado firmado por todas las partes en el Mercosur. La intención de Uruguay de avanzar hacia un TLC con China es rechazada principalmente por Argentina y Paraguay (que no mantiene relaciones

diplomáticas con China), que entienden se viola el tratado al negociar de forma unilateral y no en bloque.

(El País - 20/07/2022; El País - 21/07/2022; La Diaria - 21/07/2022; Montevideo Portal—20/07/2022; Montevideo Portal—21/07/2022; Montevideo Portal—21/07/2022; Presidencia—26/7/2022).

ASUNTOS BILATERALES

PARAGUAY

PARAGUAY REITERA QUEJA A URUGUAY POR TRES REFUGIOS CONCEDIDOS

El canciller de Paraguay, Julio César Arriola, reiteró la queja de ese país a la Acnur, por los procesos a partir de los cuales Uruguay concedió el estatus de refugiados a tres activistas requeridos por la Justicia paraguaya por un presunto secuestro. Asimismo, el canciller llamó la atención sobre el papel de Acnur en el proceso que permitió a estas personas beneficiarse del refugio, ya que luego de que Uruguay les diera refugio en 2019, los acusados consiguieron asilo en Finlandia, donde viven actualmente, gracias a las gestiones de la Acnur. En tal sentido, consideró que, al tratarse de personas "procesadas por la comisión de un hecho punible común" en su país, "no pueden seguir gozando del refugio". Así, indicó que Paraguay presentó a través de las sedes diplomáticas correspondientes la documentación para la revisión y cancelación del estatus de refugiado. (Montevideo Portal—07/07/2022).

LACALLE POU RETORNA DE SU VISITA A COLOMBIA

El presidente de la República, Luis Lacalle Pou, arribó procedente de la República de Colombia donde en visita oficial, mantuvo un encuentro con el mandatario de ese país Iván Duque, en Cartagena de Indias. Durante la misión oficial, el canciller de la República, Francisco Bustillo, y la vicepresidenta y ministra de Relaciones Exteriores colombiana, Marta Lucía Ramírez, suscribieron un tratado de extradición, para ampliar la cooperación judicial entre los dos países. Lacalle realizó la visita pocos días antes del final del período presidencial de Duque. (Presidencia – 04/07/2022).

MUNDO

LACALLE POU DIALOGA CON SU PAR UCRANIANO, VOLODÍMIR ZELENSKI

El presidente Lacalle Pou, se comunicó telefónicamente con su homólogo ucraniano, Volodímir Zelenski. Al respecto, expresó que en la llamada ratificó la posición de Uruguay con respecto a la invasión rusa y ofreció colaboración para que se logre terminar con esta acción ilegítima. La charla entre ambos presidentes se concretó luego de que el Mercosur negara a Zelenski la posibilidad de hacer una intervención durante la LX Cumbre de Presidentes del bloque. En rueda de prensa desde Paraguay, el canciller uruguayo dijo que "Uruguay lamenta que en una instancia de diálogo haya abortado", lamentando que no se haya podido dar la intervención de Zelenski. (Montevideo Portal—26/07/2022; Presidencia – 26/7/2022).

VICEPRESIDENTA ARGIMÓN VIAJA A UCRANIA Y RUSIA EN MISIÓN DE LA UIP

La vicepresidenta y presidenta de la Asamblea General del Poder Legislativo, Beatriz Argimón, viajó a Ucrania y Rusia integrando una delegación de la Unión Interparlamentaria (UIP) que busca “tender puentes en favor de la paz” entre ambos países. (La Diaria - 13/07/2022).

COREA DEL SUR HABILITA NUEVOS CORTES BOVINOS URUGUAYOS

La Cancillería emitió un comunicado informando que Corea del Sur habilitó la importación de carne bovina uruguaya de "bloque y trimming" al país. Además, expresan que las autoridades surcoreanas aprobaron el modelo de certificado sanitario elaborado por el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca. Destacan a su vez que ese mismo documento se va a utilizar para la carne bovina, mientras que el anteriormente acordado se usará para carne termoprocesada. Asimismo, en el comunicado expresaron que "el mercado de carne bovina de Corea del Sur reúne características que lo vuelven especialmente atractivo por su alto volumen, tasa de crecimiento y precios de importación". (Montevideo Portal—08/07/2022).

ISRAEL HABILITA LA IMPORTACIÓN DE ARÁNDANOS DESDE URUGUAY

La Cancillería informó que el 4 de julio se habilitó el mercado de Israel para la exportación de arándanos frescos desde Uruguay. Al respecto, se informó que los arándanos no pagarán aranceles para ingresar a dicho país y se expresó que “Israel es un mercado exigente y de altos ingresos que se entiende valorará la calidad de la producción nacional, complementaria a la contraestación del hemisferio norte”. (Montevideo Portal— 08/07/2022).

ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

AVANCES EN ACUERDO DE PROTECCIÓN DE INVERSIONES CON TURQUÍA

La Cancillería envió al Parlamento el proyecto del "Acuerdo entre el Gobierno de la República Oriental del Uruguay y el Gobierno de la República de Türkiye sobre la Promoción y Protección Recíproca de Inversiones" firmado el 23 de abril de 2022 entre el canciller Bustillo y su homólogo turco Mevlüt Çavusoglu. El acuerdo coadyuva con la expansión de relaciones bilaterales; y en el texto se remarca que estimulará el flujo de capital y de tecnología, así como el desarrollo económico de ambos países. El acuerdo consta de 18 artículos y dos anexos, el primero referente a los términos de expropiación y el segundo es un código de conducta. En la exposición de motivos que antecede a la norma se remarca la estructura moderna y de altos estándares del acuerdo, que ofrece certeza jurídica a los inversores de ambos países, al incluir un completo capítulo de solución de controversias que establece la elección de un foro único de forma definitiva, con reglas claras y precisas. Asimismo, el documento marca que, como innovación, se establece un compromiso de los inversores de incorporar políticas internas de responsabilidad social empresarial reconocidas internacionalmente, que abordan cuestiones en materia laboral, ambiental, de derechos humanos, relaciones comunitarias, lucha contra la corrupción, entre otras.(Montevideo Portal—07/07/2022).

COMUNICADOS DE PRENSA

01/07/2022

Comunicado N° 104/22

Presentación de Uruguay ante el Comité de Derechos Humanos del Pacto de Derechos Civiles y Políticos

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/presentacion-uruguay-ante-comite-derechos-humanos-del-pacto-derechos>

04/07/2022

Comunicado N° 105/22

Mes de la Afrodescendencia

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/mes-afrodescendencia-0>

25/07/2022

Comunicado N° 109/22

Canciller Bustillo recibió al Director General para América Latina y el Caribe, Cai Wei

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-bustillo-recibio-director-general-para-america-latina-caribe-cai>

Comunicado N° 110/22

Ejecutivo se reunió con representantes del Gobierno de la República Popular China

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/ejecutivo-se-reunio-representantes-del-gobierno-republica-popular-china>

30/07/2022

Comunicado N° 111/22

Día Mundial contra la Trata de Personas

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-contra-trata-personas-0>